

Balance adverso de remesas de Panamá con el exterior

⇒ ROGER DURÁN
Analista
Centro Nacional de Competitividad

Las remesas se refieren a el envío o la recepción de dinero de Panamá hacia el exterior, y del exterior a Panamá de un individuo, ya sea emigrante o no. (Se utiliza como referencia para la definición, las definiciones de los componentes normalizados de las cuentas de la balanza de pagos). Este tipo de operaciones de envío de dinero experimentaron un gran crecimiento con la Revolución Industrial, aunque alcanzaron su gran auge a nivel mundial gracias al fenómeno de la globalización.

Latinoamérica y el Caribe

De acuerdo con un estudio realizado por Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla), los flujos de remesas que recibe la región de América Latina y el Caribe (ALC) en 2016, superaron sus valores históricos, al alcanzar los \$69,500 millones, con una tasa de crecimiento con respecto al año anterior del 5.9%, la mayor registrada en los últimos cuatro años.

Los factores que explican el nuevo aumento de las remesas recibidas por el conjunto de países de la región son los incrementos en la masa salarial de los grupos de migrantes latinoamericanos en Estados Unidos (EE.UU.).

Un factor que ha favorecido el crecimiento del ingreso por remesas en 2016 (y también lo hizo en 2015) es la fortaleza del dólar estadounidense en los mercados cambiarios y la depreciación de la mayoría de las monedas de los países de la re-

gión con relación a esta moneda. Considerando que en muchos casos dicha depreciación cambiaria no ha impactado de manera significativa los niveles de precios internos, incrementado de manera importante su poder de compra para los hogares receptores. Ese efecto de mayor poder de compra ha incentivado los envíos de remesas, dado que ese ingreso en los hogares receptores no sólo se destina a los gastos corrientes de manutención, sino también a mejoras y ampliación de los inmuebles de dichas familias o a la adquisición de otros bienes inmuebles.

Movimiento de remesas desde y hacia Panamá

En Panamá el volumen total de remesas enviadas y recibidas disminuyó 3%, para el 2016 con relación al año anterior, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadísticas y Censo (Inec) de la Contraloría General de la República. En 2016, el total de las remesas sumó

\$1,262 millones en 2016, inferior a los \$1,299 millones de 2015. Panamá recibió \$426 millones en 2016 y envió \$836 millones en remesas, causando un balance deficitario de \$410 millones. En este mismo sentido, el comportamiento histórico muestra que el déficit ha ido creciendo a través de los años y se intensifica en las dos últimas mediciones, causado por el decrecimiento de las remesas recibidas a nuestro país, haciendo que el flujo total de las remesas caiga.

Los países que encabezaron el movimiento de remesas con Panamá en 2016 fueron Colombia, EE.UU., China, Nicaragua y República Dominicana. De acuerdo con las estadísticas, Panamá tuvo un balance negativo con la mayoría de los países con los cuales intercambia remesas, menos con EE.UU., Ecuador, España, Chile, Brasil y Venezuela. El deterioro de esta actividad obedece a la caída de la recepción de dinero de Panamá, que se



Foto: Fotolia

redujeron 9.9%. Contrario a lo anterior, las remesas enviadas se incrementaron 1.2% en el mismo periodo. El incremento por envío se da, básicamente, por la afluencia de extranjeros que llegan a Panamá a ocupar rentables plazas de trabajo, y que encomiendan a su país de origen parte de sus ingresos, destacando a los ciudadanos procedentes de Colombia, EE.UU., China, República Dominicana y de Centroamérica, según los "Comentarios de la Balanza de Pagos de 2016" del Inec.

Es importante resaltar, que para el 2016 Colombia es el país con mayores envíos con \$256.2 millones vs. \$23.1 millones recibidos con una proporción 91% y 9% respectivamente. Seguido por EE.UU. y China, sin embargo, la diferencia está que dichos países son nuestros principales socios comerciales y usuarios del Canal.

Otro dato que llama la atención es las transferencias de Venezuela, ya que el movimiento de cuenta ha caído un 66%, que fue influenciado por una caída casi del 100% de los envíos. Dicha tendencia se mantiene para el primer semestre del 2017, contabilizando solamente \$49,000 en remesas enviadas. Es evidente que existe una situación que está afectando las remesas enviadas a Venezuela porque no es cónsona con la cantidad de emigrantes que están en Panamá. Debido quizás, a la aplicación de políticas públicas internas de Venezuela que afectan los flujos de remesas (existen restricciones y altos costos para los envíos hacia Venezuela según diarios de ese país).